
孙 昊 2002年

侃球增进父子感情，团队配合最吸引人
对于高考生而言，报考师范院校

不一定是想要做老师，报考理工院校
也不一定是想学理科。不过，如果报考
的是体育院校，普遍来说，考生要么是
运动员，要么就是热爱体育。而上体体
育管理专业的大一新生孙?昊，便属
于后者。
在他的记忆中，对于足球的喜爱，

源于2014年在上补习班时，一名数学
老师将他带入了“坑”。“当时我对足球
还不太了解，有一次我看到他的手机
壁纸是关于申花的，下了课无意间聊
了几句。因为他知道我很喜欢体育，所
以课后他就问我想不想去现场看比
赛，他那儿正好有多的球票。我当时特
别开心，后来因此有幸去到虹口主场
观赛，当时就被虹口极佳的氛围震撼
到了，球迷的呐喊让我深深被吸引，此
后我就对足球的喜爱一发不可收拾，
一直持续到了现在。”回想起入“坑”的
经历，孙?昊显得特别激动。
在疫情之前，只要时间允许，孙?

昊就会去申花主场看球。让他印象最
深的比赛，莫过于2017年申花足协杯
夺冠。“确实，当赛季申花联赛成绩发
挥不佳，杯赛一路跌跌撞撞闯进决赛，
面对实力远高于自己的同城对手，赛
前想着肯定没戏了，真的就是心如一
片死灰。没想到结局居然是这样，非常
出乎我的意料。”回想当时的场景，孙
?昊显得意犹未尽。“那次我还在庐山
旅游，当天我直接取消了晚上的行程，
一个人在酒店的房间里看球，看到最
后不由自主地叫了出来！如今看来真
是做了一个非常正确的决定，特别值
得。”

刚经历了高考，势必想要在这个
黄金假期好好放松一下。对球迷而言，
欧洲杯实属一份大礼。“当然会熬夜看
球！我喜欢的是法国队，他们每场比赛
我都会看直播。考虑到家里有老人，生
怕吵醒，就把声音调到最低，不过由于
克制不住地叫喊，最后还是吵醒他们
了，感到有些许的歉意。”孙?昊笑着
说道。
然而，在孙?昊的同龄人里，喜欢

足球的其实并不太多。在他看来，大家
对待足球，或许就会关注一下一些重
要赛事（例如欧洲杯、世界杯、美洲杯）
的半决赛或者决赛。好在他还有别的
球迷朋友一块看球、聊球，而且他的父
亲也是一个球迷，平日里父子俩一般
会在闲暇之余或是在餐桌上一块聊聊
申花，在共同的爱好中，通过交流增进
感情。

作为一名“00后”，学业的压力注
定会是越来越重。在孙?昊的身边，基
本每个男生都在打电竞，在虚拟世界
中释放现实世界的压力，而唯独只有
他一人喜欢足球。尽管如此，孙?昊依
然无悔对足球投入的喜爱。“就因为足
球在我初中时就深深吸引了我，如今
它也成为了我生活中不可或缺的一部
分，让我感到很有劲，能在我感到无
助、失落、彷徨时，给予我向上的勇气
和力量，带给我闲暇时间的填充以及
紧张学习后的宣泄，这是别的许多东
西都做不到的。”
在孙?昊的生活中，一直都有夜

跑和打篮球的习惯。尽管还不太会踢
球，但是在他心里，如果有机会，还是
愿意去尝试。“因为身边的同学和朋友

都不太踢球，也没能认识组织踢球的
人。不过，感觉作为年轻人，没事千万
别躺平，还是要尽量给自己找一些事
情做，让自己能够卷起来。”孙?昊坦
言。
在孙?昊眼里，之所以喜欢足球，

最吸引他的点，还在于赛场上，看到球
员为了争取比赛胜利而奋力拼搏的场
面，另外则是一些精妙的团队配合。用
他的话来说，非常地“吸睛”。
尽管目前尚未工作，但他依然愿

意省吃俭用或是出售一些闲置用品为
足球“充值”。“毕竟还没有踏上工作赚
钱的道路，不过我非常期待那一天，期
待实现财务自由的那一天能尽快到
来，哈哈哈。”孙?昊对未来充满期待。

作为一名申花球迷，“申花是冠
军”这五个字毫无疑问是他的口头禅。
“希望球队能踢出自己的风格，不惧强
敌，团结一致，在军备充足的今年能够
取得一个让球迷们满意的成绩！”

时光悄然迈向7月，全世界许多球迷都沉浸在欧洲杯

和美洲杯的激情中。伴随着两者的相继落幕，国内的中超

联赛也无缝衔接，即将重新拉开帷幕。在这个骄阳似火的

“盛夏光年”，足球成为了大街小巷的球迷在茶余饭后最

核心的话题。

然而，有心的人会发现，关心足球，会在深夜选择熬

夜看球的人，貌似还是之前的那一代人，只是随着时间的

流逝，年龄在不断增长。而年轻的“00后”们，则在电竞抑

或是篮球的冲击下，慢慢失去了对足球比赛的兴趣。好

在，这只是冰山一角。事实证明，我们的“00后”，依然对足

球满怀赤子之心。
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金臻杰 2002年

喜欢足球是孤独的，但从没动摇过
“我叫金臻杰，来自上海民航职业

技术学院航空地面设备维修专业，现
在是一名大一的新生。”约了下午2点
多在咖啡馆见面，刚上来就是一番颇
有气势的自我介绍，一下子拉进了彼
此的距离。

喝着咖啡，聊着足球，氛围轻松而
又惬意。“怎么说呢，我开始喜欢足球
的时候比较晚，因为小学的时候出于
安全考虑，学校是不让踢球的。记得我
对足球刚开始产生兴趣的时候是在
2014年，那时候玩FIFA14游戏，也断断
续续看了些世界杯的比赛。尽管当时
不怎么懂足球，但我觉得很过瘾，就这
样迷上了。”回忆起入足球的“坑”，金
臻杰显得非常平静。
“后来因为我两个叔叔的原因，我

开始关注了申花。”拿起杯子轻轻喝了
一口醇香的拿铁，金臻杰侃侃而谈。“记
得以前家庭聚餐的时候，他们俩有好几
次吃到一半就先离席，急匆匆赶往虹口
足球场，我就特别好奇为什么申花会有
这样的吸引力。此后上了初中，一次偶
然的机会，我尝试了踢足球，从此便一
发不可收拾地爱上了足球。”
“在有空余时间的情况下，我经常

会熬夜看球，尤其是欧洲杯我也没有
错过。我是意大利队的球迷，蓝军的每
场比赛我都有看，本届杯赛能夺冠完
全出乎我意料！”尽管刚经历了一场通
宵，但是一想到自己的主队重回欧洲
之巅，再累也抛到了脑后。

在他的记忆中，最深刻的一场比
赛无疑是2017年申花捧得足协杯。“我
记得曹28打进第一粒进球后居然被吹
了越位，没过多久他就在几乎同样的
位置和角度再进了一球，此后马丁斯
锦上添花逆袭夺冠。那是我第一次看
见申花队的队员捧起冠军奖杯！这真
的让我感到难以置信！或许，这就是足
球的魅力。”回忆往事，金臻杰显得兴
奋不已，往事如同电影画面一般，在他
眼前掠过。
“对于看球，有两次让我倍感印象

深刻的例子。一次是2018年中超最后
一场，申花主场对阵山东，我放学后狂
奔赶地铁，终于在中场休息时抵达虹
口足球场，我朋友事先帮我买了票，我
让他从二层看台把票丢下来。虽然最
后没有取胜，不过经历有点刺激，那场
比赛我看得格外认真。还有一次则是
2019年足协杯，申花客场对阵天津泰
达，那是我第一次以体育记者的身份
进入内场拍摄并观看比赛，我清楚地
记得，申花全华班3比1满载而归。”提
到申花，金臻杰仿佛有说不完的话。
“哦对了，当时在内场拍摄，是因为我
之前偶然的一次机会，去到中乙赛区
帮忙，也算是实习吧，然后有幸拿到了
足协杯的内场工作证。因为我本身喜
欢摄影，而且也喜欢看足球赛，就想着
去拍拍申花的足协杯，用相机记录足
球的精彩瞬间。当时正好放假，就来了
场说走就走的旅行。此后的半决赛和
决赛，我分别去了大连和济南，感受了
一把作为摄影记者的滋味。对我而言，
新鲜而又刺激。而且，我还是图片社的
签约摄影师，每次拍完比赛我上传图
库，都能售出许多照片，既能做喜欢的
事，又有成就感，顺便能够赚一点稿
费，何乐而不为？”抱着对足球和摄影
的喜爱，金臻杰完美地将两者结合了
起来，而一粒想做体育记者的火种，也
悄悄地在这个少年的心里播下了。

在金臻杰看来，周围看球的人也
有助于他加深对足球的喜爱。“主要是
因为初中同学和网络上认识的球迷朋
友比较多，大家对待足球非常热情，甚
至觉得这就是我们生命中的一部分。
然而，其实有时候吧，还是觉得比较孤
独的。”话锋一转，继而缓缓说道，“因
为我高中场地比较小，没有足球场，加
上现在电竞的兴起，更多的同学还是
喜欢电竞。实不相瞒，我高中41个同学
里，只有两个是喜欢足球的。”短短一
句话，揭示了当下青少年的兴趣现状。
“不过现在会好很多，而且在我喜欢足
球的这五年内，即便爱上了别的运动，

好在对足球一直没有动摇，而且相比
之前，我对足球更热爱了。”在他看来，
足球最吸引他的一点就在于，“一切皆
有可能”。“可能会踢出大比分，也可能
闷平。可能会绝杀，也可能被绝杀。足
球最大的魅力就在于变幻莫测，无法
预测。”
除了电竞，在金臻杰看来，篮球也

会抢占足球在许多青少年心中的地
位。“虽然说足球是世界第一运动，但
是在中国，我个人认为NBA的宣传会
更多，而且中国的篮球场数量更多，且
大多是免费的，给大家创造了很多的
机会。除此之外，近几年都会举办
Magic3比赛，在各种网络以及地铁移
动媒体上宣传，所以在我看来大家可
能更多喜欢篮球。相较于篮球，踢足球
需要的人数更多，而且现在接待散客
的球场越来越少，大家凑不齐人数包
场，哎。”眼看着足球的地位日渐没落，
金臻杰深深叹了口气。
“的确，足球能让我感到快乐，由

此我认识了各行各业的朋友，我能向
他们学习并交流彼此不了解的领域，
也充实了我的生活。更重要的是，在观
看比赛前那种对于未知的期待感与激
动的心情，是其它方面无法达到的。我
觉得年轻人应该永远保持积极向上、
热血沸腾的心态，也要在足球中学到
要有适当的求胜心。”金臻杰呼吁道。
“对于申花，我还是比较期待的，毕竟
今年的阵容很豪华，我觉得还是要加
强防守。对于国足，老实说这是我看球
以来最好的一届阵容了。尽管我不看
好国足出线，但我觉得国足能打好每
一场比赛，时刻带着拼搏精神，能够在
12强赛不留遗憾，我就非常满意了。”
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那些偏偏喜欢 足球的“00”后“异类”……
顾洁 2002年

2002年出生的顾洁，目前是一名即将升大二的学生。与大多女生喜欢娃
娃、玩偶、手办不同的是，她从小就喜欢足球。“记得在2012年的时候，“魔兽”
德罗巴加盟申花，我当时尚年幼无知，懵懵懂懂间跟着爸爸一起看中超，一下
就被足球的氛围所吸引了。”
中超球队里，顾洁最关注的还是海港队。“很喜欢这支球队传递给大家的

正能量，也很喜欢球队整体的球风以及球员的职业精神。最喜欢的球员当然
是颜骏凌，他不仅高大帅气，而且屡屡用神扑来挽救球队，堪称后防的定海神
针。”顾洁轻松说道。在她的记忆中，印象最深的两场比赛，一场是2019年亚冠
点球淘汰全北现代，还有一场就是2018赛季客胜恒大的那场让无数海港球迷
荡气回肠的“天王山之战”，不仅场面大开大合甚是激烈，而且在非常困难的
情况下硬生生从广州带走了3分，当然最重要的意义，便是为当赛季首度登顶
中超奠定了良好的基础。
沪上德比注定火爆，而今年5月是顾洁第一次去现场看德比大战，以前由

于时间的不允许，一次次与现场观看德比失之交臂。尽管是在苏州，但是比赛
气氛依然给她留下了深刻的印象。每逢重要的比赛，她也会选择熬夜看球。
“就像前段时间的国足12强赛，由于时差的原因，每一场我都是熬夜看的。国
家队的每一粒进球、每一场胜利都能让我欢欣鼓舞，忘记疲劳。印象最深的是
对阵叙利亚那场比赛，结束后我立马转台看法国和德国的比赛。尽管第二天
有早课，但我愣是熬到了早上五点，继而精神抖擞去上课，完全不受影响。”回
想起那次通宵达旦的熬夜，顾洁仍然觉得熬得特别值得。
对于顾洁来说，周围看球的人也在潜移默化地影响着她。“毕竟我身边看

球的人还是挺多的，不管是长辈还是同学之间，有时候大家会聚在一块看比
赛，也会在课余时分聊聊足球，我手机微信里也有许多球迷群，大家时刻分享
着足球带给我们的快乐。现在，我们一家都是海港球迷。至少，有足球陪伴的
时光，无疑是快乐的。”顾洁笑着表示。
“这么多年来，我对足球的喜爱从来没有动摇过，它最吸引我的就是比赛

时紧张的气氛，球迷在现场观战时为主队疯狂地呐喊，以及球员在场上不遗
余力的拼搏精神，这些都深深感染着我。”

尽管足球被普遍认为是一项“男人的运动”，但至少在她看来，喜爱足球
其实与性别无关。“可能大家以前对于女球迷的印象就是‘看不懂球，只是觉
得球员好帅啊怎么样的’，不过随着时间的推移，这样的看法正逐步减少。在
别人眼里的我，或许就是一个‘球痴’，只要有我主队的比赛，我都是处于失联
的状态。但只要一聊足球，话题就根本停不下来，手机里也尽是一些和足球、
体育相关的APP，可以让我随时随地查看比赛战报、新闻、深度分析等内容，
而不像人家女生一样有许多购物、美颜相机等软件。”顾洁笑着说道。
如今的中超，受制于疫情和降薪，许多大牌外援相继流失。在顾洁看来，

这并非都是坏事。“原本或许有很多优秀的本土球员因为外援的存在，没能得
到很多的比赛机会，上场时间也受到了限制，然而有些外援其实并没有办法
和球队打出很好的配合。如今大牌外援相继离开，尽管比赛的激烈程度或许
会有所下降，但是这样能够看到更真实的中国足球现状。”顾洁给出了自己的
想法。
喜欢足球，也愿意为之花钱，这便是顾洁的态度。“当然会啊，这是我的爱

好嘛。”顾洁笑着解释。于她而言，去到现场看球，以及现阶段赛会制的中超需
要往返苏州，球票、火车票、住宿等都需要开销。另外，作为铁杆球迷的她，每

郑成林 2001年

穿西班牙球衣熬夜，看球要有仪式感
5月底，2021上海市大学生足

球联盟杯赛迎来了最后的大结局，
东华大学和同济大学一路从各自
小组中披荆斩棘，相会于决赛。在
决赛中，两队奉献了大足有史以来
最胶着、最精彩的对决，最终东华
大学4比3战胜了同济大学，捧起了
冠军奖杯。而担任球队副队长的郑
成林，则是在决赛中上演了梅开二
度，为球队夺冠立下了赫赫战功。

目前正值大二的郑成林，在
2014年巴西世界杯时开始了解足
球。“记得当时我还在读初中，业余
时间比较多，所以会和班上的同学
在操场上踢球，当时我就能感受到
足球带给我的快乐，这也是我能一
直喜欢至今的原因。”

在所有欧洲球队中，郑成林最
喜欢的是西班牙队。“刚过去的欧
洲杯，我有时会熬夜看球，不过不
是经常，因为读书时课程繁重。不
过到了假期较为空闲，就会在凌晨

看球赛。本届欧洲杯让我印象最深
的是八分之一决赛，克罗地亚对阵
西班牙，我独自一人在寝室穿着西
班牙球衣面对着电脑为斗牛士军
团加油。那场比赛，双方球员状态
都很好，给观众展现了一场惊心动
魄的对抗。西班牙从开始的意外落
后，到扳平后反超，结果第84、第90
分钟被克罗地亚挨了两记闷棍，好
在通过加时，最终西班牙以5比3战
胜克罗地亚，晋级了下一轮。作为
他们的球迷，那一晚于我而言，仿
佛坐上了过山车，心情无疑是极度
的紧张和激动。

被问及是否会感到孤独，“00
后”好像喜欢足球的不太多这一点
时，郑成林深深地叹了口气。“这一

点我真的深有体会，因为在我们家
乡湖北荆州，“00后”踢球的孩子太
少了，几乎都是打篮球的，平时想
约个球都特别困难，最后只能去很
远的地方和大人一起踢。毕竟现在
的孩子学业压力都很大，父母也都
希望自己的孩子能去到很好的学
校，所以课余时间都去上辅导班
了，而不是去踢球。另外，现在电子
产品太平常了，每个人一部手机，
有网络就能随时随地玩耍。相较于
此，踢球的门槛则显得高得多，这
也就是为何，喜欢足球的孩子少的
原因了。”

在郑成林看来，足球能够让人
拥有好的心态和性格，因为比赛有
赢有输，如何做到胜不骄败不馁、

在控制好自己心态的同时，如何照
顾好队友的情绪，同时发挥团队协
作的重要性，这也是足球精神一个
很重要的体现。而且，用他的话来
说，足球最吸引他的点在于，“场上
的11人是一个整体，不到最后一刻
你永远也不知道会发生什么。”相
信后一点，也是许多球迷内心共同
的写照。

本身热爱踢球的郑成林，笑称
踢球是一项能让他立马产生强大
动力的事。“有人喊我踢球我就会
很高兴，恨不得立马去踢。”郑成林
轻松说道。而当学校在招募校足球
队队员时，他马上联系到了校队队
长，表达了自己想要加入球队的意
愿，此后便去试训。万幸的是，通过

自己的努力，最后成功得以加入校
队，也为今后登顶大足赛打下了坚
实的基础。
在他看来，东华的夺冠算是在情

理之中。“毕竟我们东华的足球水平
在上海高校中也是属于顶尖的，自从
去年我们在决赛惜败于同济大学后，
队员们都一直卧薪尝胆，非常渴望想
要重新捧起冠军奖杯，无论是训练还
是比赛，大家的刻苦我都看在眼里，
这对我本人而言同样是一次激励。这
次比赛是我人生中拿到的第一个冠
军，我会牢记并珍惜这次经历，我会
永远记得队员们为了这个奖杯，在背
后所付出的努力。在我心里也存在着
一个梦想，那就是一直努力，争取为
球队赢得更多的奖杯！”
“作为一个年轻人，我们不应

该躺平，除非自己有躺平的资本。
毕竟，父母给了我们机会看更大的
世界，我们就应该努力去创造自己
的未来。”郑成林平静地表示。

购物美颜不感冒 手机里都是足球APP
年新赛季的球衣，包括主队的周边产品，也一定会在第一时间入手的。尽管
目前还没有正式的工作，但勤快的她也会利用平时或寒暑假的时间做一些
兼职，赚取一些辛苦钱来支持球队，这在她眼中，完全是一件再正常不过的
小事。“像我之前在某运动品牌店兼职，员工价买球衣什么的都还能打折
呢。”顾洁的语气中流露出一丝自豪感。
“对我而言，足球并不是一个简简单单的运动项目，因为我很喜欢海港，

这支球队真的带给我太多的鼓舞，我从他们身上学到了什么叫作不怕输、不
服输的精神，也是因为喜欢他们，让我更加有勇气、有魄力来成为更好的自
己。包括之前高考考上了心仪的专业，现在在学生会竞选成功，考到了一些
证书，都是明证。另外，我喜欢的球员都是党员，他们的身体力行感染着我，
现在的我也是一名入党积极分子，而且抽空会跟着他们做一些公益，也想在
自己的领域，成为像他们那样优秀的人。”顾洁坦言道。
在顾洁的脑海中，一直都憧憬着两件事：一是希望将来能够找到一个同

为海港球迷的男朋友，这样会产生许多共同话题，也可以一块去现场看球。
二是国足可以借助相对抽到的好签，在接下来的12强赛中好好发挥，能够取
得出线资格。用她的话来说，就是“五星红旗一定会飘扬在卡塔尔的上空！
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